

set); 4. « Le joli Rôle », un acte, en vers, de M. Raymond Genty.

A LA SOCIETE DE GEOGRAPHIE

M. René Mathieu, chef du service des monuments et sites du Touring-Club de France, fera samedi à 20 h. 30, une conférence qui aura pour sujet : « Terre et Gens de Normandie ».

COMBATTANTS BELGES

La Fédération des Combattants Belges organisant une tombola le dimanche 17 décembre prochain, au profit de ses membres les plus nécessiteux, pris MM. les commerçants qui voudraient offrir un don de leur volonté le déposer chez Debras, vêtements, Grand'Place, où ils seront exposés à une vitrine.

D'KY AVEC BOUCOT

Les journées Ch.Baret ont fait choix pour leur sixième spectacle du Cycle, de la nouvelle la plus amusante de la saison, D'KY, trois actes de MM. Arment, Gerbier et Manouss dont les résumés ne sont pas comptant plus.

A l'attribution de cette comédie qui a fait courir tout Paris, vient s'ajouter l'engagement du célèbre comique Boucot, que l'éminent imprésario a su s'attacher.

ETAT CIVIL

Naissances. — Eugène Cuvelier, rue Lannoy, 1, Desprez, 37; Jeanne Lefebvre, rue Perrot, 9; Edouard Colpaert, rue Gambetta, 20; Jacques Philomphin, rue d'Orléans, 19.

Publications. — Léon Vandeneire, employé à Tourcoing, et Julia Meersman, piquière.

Décès. — Jules Kinda, 7 mois, boulevard de Belfort, 92; Suzanne Bacq, veuve Bourgois, 73 ans, rue Tunis, 29; Jean Deschamps, 4; Charles Vrappaemel, 50 ans, rue Fort, 52.

TOURCOING

BUREAU : 2, Place de l'Hôtel-de-Ville

Téléphone 9-85

A la Conférence de Géographie

Mercredi soir, à huit heures et demie, à cet lieu, dans une des salles de l'Académie de musique, la 6^e conférence de géographie de la saison 1922-23. Cette conférence sera faite par M. Marcel Emerit, professeur au lycée de Tourcoing, qui avait pris pour sujet : « De Munich à Vienne, voyage aux pays allemands du Danube ». C'est M. Bellette, professeur au lycée de Tourcoing, ami du conférencier, qui présente ce dernier.

M. Emerit nous expose magistralement toutes les raisons pour lesquelles il avait fait aux vacances dernières le voyage qu'il nous racontera ce soir. Il ne fait renoncer, dit-il, en dépit de notre aversion naturelle pour ce peuple ennemi, à connaître cette région qui malgré son affaissement domine la guerre, est encore grande et industrielle.

Le conférencier a parcouru ces pays, afin d'assurer de découvrir le véritable caractère du Baviarois et du Viennais.

Le voyageur, à Isenghem et Békaert Léon, 41 ans, journalier à Wevelgem, ont été arrêtés par le service de la Sûreté et conduits au parquet pour infraction à un arrêté d'expulsion.

participant sur les provenances suivantes : Dunkerque, 1.040 t.; Calais, 615 t.; Anvers, 2.070 t.; Gand, 827 t.; Diverses, 564 t. Le coton bru a fourni 1.578 t., dont 1.186 t. du Havre, 38 t. de Dunkerque et Calais, Anvers 327 t., Gand 31 tonnes.

LE RETOUR DE NOS MORTS

La réception officielle des corps de Baert Emile, soldat au 127e R. I., et de Lelebvre Julien, soldat au 82e R. I., morts glorieusement pour la France, et celui de Schmid Anne-Marie, veuve Speder, réfugiée, victime civile de la guerre, a eu lieu hier jeudi, la gare principale.

La levée de ces corps a été faite à 10 h. 45. Ils ont été transférés avec les honneurs d'usage à la chambre mortuaire des Hospices.

Le char funèbre, marchait les délégations avec drapeaux des Combattants de la grande guerre, des Vétérans de 1870, de la police et des sapeurs-pompiers. Derrière, suivaient les parents et amis des défunts. Hemmaray dans l'assistance : MM. Bouche, Delombard, Guarin et Masurel, conseillers municipaux ; Liébeau, adjudant de gendarmerie ; Leduc, du groupe des Poitiers d'Orléans ; Goudenboe, délégué des Vétérans de 1870 ; Boyaval, secrétaire administratif et Rivart, trésorier de la Fédération des Combattants.

Au dépôt mortuaire, M. Dervaux, président du groupe des Remplaçants, a, au nom de la population tourquennoise, adressé aux braves soldats un adieu éternel et l'expression de sa douceur sympathie aux membres de la famille de Mme Speder.

NOUVELLE ARRIVÉE DE CORPS. — Demain samedi, à 9 heures 45, arriveront en gare les corps de Delabastide Jean, soldat au 33e R. I., et Taleux Léon, soldat au 110e R. I.

LES INDESIDABLES

Les sioux Demuyck Julien, 34 ans, journalier, à Isenghem, et Békaert Léon, 41 ans, journalier à Wevelgem, ont été arrêtés par le service de la Sûreté et conduits au parquet pour infraction à un arrêté d'expulsion.

ACCIDENTS DU TRAVAIL

Chez M. Fouan, peintre, rue de Roubaix, un trieur, Gaston Goemens, 21 ans, rue de Roubaix, 375, à Mouscron, a été comprimé entre un escabeau et un canion en recul. Repos, 20 jours.

Chez MM. Mathon et Dubrulle, fabricants, boulevard Gambetta, un magasinier, Louis Dubois, 51 ans, rue de la Campagne, 233, s'est blessé le pied gauche en tombant. Repos, un mois.

REUNION DU CONSEIL MUNICIPAL

La séance ordinaire du Conseil municipal se tiendra le lundi 11 décembre, à 17 h. 15, à l'hôtel de Ville, pour l'ouverture de la 4^e session de l'année.

COMBATTANTS DU GROUPE DES REMPLAÇANTS

La Commission du Groupe des Remplaçants, désirant cette année, comme les années précédentes, donner des orphelinats de Noël, a fait venir à M. Noël traducteur, et fait un pressant appel à la générosité de la population tourquennoise, pour vouloir bien adresser, au Siège de la Fédération, 43, rue du Haze, au nom de M. Georges Dervaux, président du Groupe des Remplaçants, les dons en espèces ou en nature.

Davant le nombre toujours croissant de ses membres, la Commission se trouve forcée de priser les Orphelinats et Orphelinates de Guerre de moins de 13 ans, à s'inscrire dans les sections de quartier existantes, que le Groupe des Remplaçants subventionnera. En conséquence, elle pris les adhérents du groupe des Remplaçants de vouloir bien se grouper au siège des groupes suivants :

Groupe des Pionniers, rue des Palmiers aux Grands Archers ; Groupe du Brun-Pain, chez M. Joseph Vanhordé ; Groupe du Blanc-Seau, 107, rue des Mouvaux, au 9^e Hussard ;

Groupe des Piafs, 150, rue Winoc-Choquel, chez M. Charles Dumortier, dimanche prochain, en 9 heures et midi, à 100 francs la personne de 1922, au profit de la ville, afin d'assurer les orphelinats et orphelinates de guerre de moins de 13 ans. C'est donc aux adhérents, même ceux du Centre de la Ville, de choisir le groupe auquel ils désirent s'afficher pour participer aux distributions qui auront lieu le jour de Noël.

GROUPE DU BLANC-BEAU

La Commission rappelle aux orphelinats de guerre que la permanence pour leur inscription fonctionnera encore dimanche 10 décembre, de 9 heures à midi au siège, Café du 9^e Hussard, 107, rue des Mouvaux ; passé cette date, il ne sera plus fait d'inscription pour la fête de Noël.

THEATRE MUNICIPAL

Dimanche, 10 décembre : « Romanito ». A 8 heures : « Les Petites Michu ». Lundi 11 décembre, à 8 heures, « Chommette », opérette, musique de Claude Terrasse ; « Paris ou la Bon Juge », opérette, avec ballet, musique de Cl. Terrasse. Location ouverte comme d'usage.

MOUVEMENT DE LA POPULATION

Au 31 octobre 1922, Tourcoing comptait 79.179 habitants. Dans le courant du mois de novembre, la Mairie a enregistré : personnes venant de l'extérieur, 232 ; naissances, 106, soit 338, ce qui donne le total de 79.517 habitants fin novembre.

Personnes décédées, 83 ; ayant quitté la ville, 187, soit 270. — Chiffre de la population au 30 novembre : 79.247.

ETAT CIVIL

Publications. — Henri Pouleny, maçon, et Bertha Heyman, sougneuse ; Henri Dumont, menuisier, et Augusta Duforest, doubleuse ; Jean-Baptiste Lebacq, cultivateur à Courrières, et Marie Hémeryck, s. p. ; Paul Level, électricien, à Beuvry (Nord), et Madeleine Capelle, s. p. ; Paul Desprez, ingénieur, à Lille, et Céline Ernster, s. p. Angèle Depraetère, 51 ans, rue de la Frontière, 5.

Ce qui nous intéresse le plus, c'est le groupe textile, dont l'activité ne se relâche pas ; nous y remarquons, en effet, une augmentation de 2.519 tonnes.

Cette plus-value nous est fournie par de nombreux envois de laine peignée qui se chiffrent par 1.473 tonnes ; de laine filée, 648 t., et de coton filé, 813 t. Les déchets de laine ont fait l'objet d'importantes transactions ; il en a été expédié 1.905 tonnes.

Enfin, la laine lavée a fourni 226 tonnes. A l'arrivée, nous enregistrons 9.010 inscriptions contre 8.847 en 1921 ; 4.856 wagons locaux contre 3.753 en 1921. La progression est de 1.133 wagons représentant 30 %.

Comme indiqué précédemment, le tonnage arrivages s'est élevé à 88.749 tonnes, en augmentation de 14.528 tonnes sur celui de 1921 ; il y a une progression de 59 %.

La cause des fluctuations concernant les animaux vivants, les produits agricoles et les huiles sont les mêmes que celles données au chapitre expéditions. Il en est de même aussi pour les deux groupes bois et matériaux de construction.

Sur la boulle, le tonnage est en augmentation de 9.235 tonnes. Cette énorme progression tient pour une large part à ce que, l'an dernier, certaines usines étaient approvisionnées en partie, avec les stocks de la Chambre de Commerce et d'autre part aussi à l'activité de l'industrie locale.

Le groupe textile nous fournit un excédent de 1.505 tonnes qui a été remarqué sur les arrivages de laine brute de Gand et d'Anvers. Les réceptions de laine brute se sont élevées à 5.116 t. pendant le mois, se ré-

partissant sur les provenances suivantes : Dunkerque, 1.040 t.; Calais, 615 t.; Anvers, 2.070 t.; Gand, 827 t.; Diverses, 564 t. Le coton bru a fourni 1.578 t., dont 1.186 t. du Havre, 38 t. de Dunkerque et Calais, Anvers 327 t., Gand 31 tonnes.

FUNERAILLES. — Samedi 9 Décembre, à trois heures, auront lieu les funérailles du soldat Hollébecq Claude, du 43e R. I., dont la famille habite rue du Sapin Vert, 63. Rassemblement au dépôts de la gare de Wattrelos. Départ à trois heures précises.

LES ENFANTS DE LA LYRE. — Jusqu'à vendredi, à 20 h., Café de la Cloche, dernière répétition générale pour la fete Sainte-Cécile.

ETAT CIVIL. — **Naissances.** — Georges Léon Demestre, rue de l'Union, court Duthoit, 16 — Nelly Demestre, rue de l'Industrie, maison Duthoit, 1. — Lucienne Nys, rue de l'Industrie, impasse Leclerc-Dupré, 8.

Publication. — Alfred Carrete, messager-camionneur et Germaine Vandervisse, cultivatrice.

CROIX

RECENSEMENT DES PIGEONS VOYAGEURS. — Les intéressés sont informés que des formulaires de déclaration sont à leur disposition à la Mairie. Ces déclarations devront être remplies aussi exactement que possible et seront remises avant le 20 Décembre contre récépissé.

ETAT CIVIL. — **Naissance.** — René Spreit 4, rue Lamartine.

WASQUEHAL

Le drame sanglant de Wasquehal DESCENTE DU PARQUET

Le parquet de Lille, représenté par MM. Fieffé, procureur ; Blanchard, juge d'instruction, et Prin, greffier, s'est rendu, hier matin à l'hôpital de la Fraternité, à Roubaix, où a été transportée la victime du drame que nous avons relaté hier. Le blessé, Paul Paquet, a été interrogé par les magistrats.

Quant à la meurtrière, la femme Delinat, elle a été écrouée hier à la maison d'arrêt de Lille.

LANNOY

LE PRIX DU PAIN DANS LE CANTON. — Les maires du Canton de Lannoys, réunis à l'Hôtel de Ville de Lannoys, le 7 décembre, ont décidé que le pain sera vendu dans les communes du canton à 0 fr. 45 au maximum de la taxe de Lille et de Roubaix (décision qui a été acceptée par les représentants des boulangeries de la dernière session) et cela jusqu'au 31 décembre 1922.

Avant cette époque, une nouvelle réunion des maires aura lieu pour prendre une décision définitive.

Les Maires envoient, à cette occasion, une protestation à M. le Préfet du Nord, au sujet des farines qui sont vendues plus cher dans le Nord qu'à Paris.

LYS

ACCIDENT DU TRAVAIL. — Chez Boutevin frères, filateurs rue du Bœuf, Ferdinand Debouvier, 55 ans, homme de peine, demeurant à Hem, hameau des Trois Baullets, est tombé d'une échelle et s'est fait de multiples contusions avec une entorse au pouce gauche. Il devra se reposer au moins douze jours.

FACHEUSE GLISSADE. — Maurice Locquinier, tisserand, rue de la Manufacture française demeurant à Sallie, 24, rue de Lanoys, s'est fait une entorse à la main droite, en tombant sur une planchette de métier, qui nécessitera un repos de 10 jours.

A la Tannerie Poulet rue Jeanne d'Arc César Gaillat, 42 ans, filsseur, demeurant à Roubaix, rue d'Alger, a fait une chute dans un escalier et a été blessé au genou répété.

RECEMENCE DES PIGEONS VOYAGEURS. — Les détenteurs de pigeons-voyageurs sont tenus d'en faire la déclaration à la mairie avant le 20 de ce mois. A cet effet, des imprimés sont à la disposition des intéressés au Secrétariat de la Mairie, 3me étage.

GROUPES DES PIONNIERS AUX GRANDS ARCHERS

Il faut allumer. — Trois cyclistes de Templiers (Belgique), Achille Dhondt, tourneur à Willems, et Léon Deligne, surveillant à Templeuve (Belgique), roulaient la nuit, sans s'être munis de lanternes. D'où contraventions.

HEM

MUTUELLE « LA SECURITE ». — Cette société fondée à Hem, voici à peine deux ans, compte actuellement 882 membres.

Chaque sociétaire a droit, en cas de maladie, aux soins du docteur choisi par lui et aux produits pharmaceutiques gratuits. En outre, la société donne une prime de 65 francs aux femmes en couche et une indemnité de 75 francs au décès.

Comme droit d'inscription, il est perçu une somme de 1 franc.

Les personnes qui voudraient s'inscrire sont priées de fournir tous renseignements à M. Léon Debrouwer pour le quartier de la Place, à M. Jules Décotignies, pour le quartier de l'Hempont, à M. Alfred Gillemans, pour le Petit-Lannoys et à M. Alphonse Leconte pour Trois-Baudets.

Le bureau administratif fait appel à la générosité de toutes les personnes qui désirent souscrire comme membre honoraire pour cette œuvre de philanthropie.

La Commission se réunira le lundi 11 décembre, à 7 h. 30.

LEERS

CONSEIL MUNICIPAL. — Le Conseil municipal a tenu une réunion extraordinaire, mercredi 9 octobre, remise à la présidence de M. Joseph Leroy, maire. Dix-huit conseillers étaient présents.

M. le maire rappelle la situation faite à l'école des garçons. Le 4 novembre, former, M. Charpentier, nommé le 1er octobre, quitte ses fonctions pour le service militaire ; l'administration, après plus d'un mois, n'a pas encore remplacé M. Charpentier, undement, et a donc adjoint à l'école des garçons, M. le préfet et l'autorité académique veulent bien demander au Conseil départemental la création d'une cinquième classe à l'école des garçons (demande qui a déjà été faite par le Conseil).

Le Conseil demande en conséquence l'adjointe des deux classes, à l'école des filles, et l'autorité académique veulent bien demander au Conseil départemental la création d'une cinquième classe à l'école des garçons (demande qui a déjà été faite